
 

 

 

 

 

 

 

Hommages à Patrice 

 

 

Les membres de l’APLIUT vous adressent leurs sincères 

condoléances pour le terrible deuil qui vient de vous frapper. 

Nous nous associons à votre immense peine et nos pensées 

émues vont à votre petite fille et nièce, et à votre famille. Nous 

n’oublierons jamais l’investissement de Patrice au sein de 

notre association, sa rigueur et son professionnalisme, mais 

aussi son humour pince-sans-rire et ses blagues sur Facebook, 

pour tout cela, Patrice nous manquera.. 

 

*  * 

* 

 

Dunkerque ? Je ne connaissais pas mais quand je suis arrivée à 

l’IUT pour fêter les 30 ans de l’APLIUT, j’ai été merveilleusement 

accueillie. Patrice Charlemagne faisait partie de cette sympathique 

et efficace équipe qui a fait de ce congrès nordique une parfaite 

réussite — dont je me souviens encore 15 ans après ! Je garde le 

souvenir de nos déambulations dans Bergues chez les Chtis et de 

notre soirée de gala.  Et les conférences et ateliers avaient été de 

grande qualité. Je garderai donc de Patrice ce beau souvenir.  

Anne Azam-Pradeilles, IUT Paris V, présidente fondatrice de 

l’APLIUT de 1978 à 1981 et des Cahiers de l’Apliut en 1980, 

aujourd’hui experte internationale en administration publique. 

 

 

Comme tous les collègues j’ai appris le décès de Patrice dans la 

presse avec désarroi et tristesse. Quel dommage pour toute une 

famille. 

Patrice est arrivé à l’APLIUT pendant mes dernières années 

d’activité et je ne l’ai pas connu aussi bien que beaucoup d’entre 

vous. Mais je me rappelle son désir de faire vraiment partie de 

l’Association en participant activement à autant d’activités que 

possible. Et de son sérieux accompagné de son pince-sans-rire ! Je 

me rappelle aussi du plaisir qu’il prenant à annoncer qu’il était 

prof de néerlandais en IUT. Ça en a étonné plus d’un collègue ! 

Janet Atlan, IUT de Nancy, présidente de 2000 à 2003. 

 

 

 

 

 

 



 

 

Je me souviens du jour où Patrick Fabre, un vieux de la vieille, nous 

a présenté Patrice Charlemagne, jeune recrue dans son IUT, et nous 

a dit en substance "Il a du potentiel !". Patrick avait eu du flair. 

Après avoir été délégué de langue, son poulain a accepté la charge 

de trésorier (la patate chaude !) au départ de Francis Karcher. 

Nous nous sommes côtoyés pendant de longues années, pourtant je 

n'ai jamais eu l'impression de vraiment le connaître. Il m'a d'abord 

paru fier; en fait il était juste, discret, réservé. Au début, il était sans 

doute intimidé par tous les vieux briscards qui l'entouraient au sein 

du Bureau de l'APLIUT. Puis, au fil du temps, il a lâché des bribes sur 

sa vie, mais il aurait fallu encore bien des années pour percer la 

carapace que cachait son humour pince-sans-rire, décalé, parfois 

corrosif. 

Mireille Hardy, IUT de Chebourg présidente de l’Apliut de 2005 à 

2007. 

 

Nous connaissions bien Patrice pour son implication dans 

l'association et son humour (je me souviens de sa présentation de la 

candidature de Dunkerque pour accueillir le congrès de l'assoc'... Il 

vantait le temps plus qu'incertain, la nourriture très calorique et 

l'inexpérience de son IUT à cet exercice, très drôle). Il a organisé 

deux congrès (à Dunkerque et à St Omer) et a été longtemps trésorier 

de l'APLIUT... Quand j'ai appris cette nouvelle, je ne pouvais pas y 

croire ! 

Marie-Annick Mattioli, IUT Paris Descartes, présidente de l’Apliut de 

2007 à 2009. 

 

Patrice, merci pour tout - pour les années de travail efficace, pour ta 

modestie, pour ton humour pince sans rire. Tu nous manqueras. 

Dan Frost, IUT de Grenoble, président de l’Apliut de 2009 à 2011. 

 

Comme vous tous, je pense avec effroi à ce drame inconcevable pour 

nous et je pense avec une grande émotion à sa fille. Je pense que 

c'était en 2011, lors d'un déjeuner en tête à tête, que Patrice a 

accepté de prendre en charge la trésorerie de l'APLIUT qu'il a gérée 

pendant de longues années. J'ai apprécié son pragmatisme sous le 

couvert de son humour de pince sans rire. Je suis sous le choc. 

Klaus Bergmann, IUT de Vannes, président de l’Apliut de 2011 à 

2013. 

 

J’ai apprécié l’engagement, le professionnalisme de Patrice, non 

seulement lorsque j’ai été Présidente de l’APLIUT, siégé au CS et au 

CA mais aussi lors de l’organisation de nos congrès où il apportait 

son humour et sa force tranquille. Nos échanges étaient riches, quel- 

 

 

 

 

 

 

 

-ques fois divergents mais toujours constructifs. Nous avons pris des 

cafés, confronté nos vues sur nos choix de vie. Patrice restera pour 

moi quelqu’un sur qui j’ai compté, un APLIUTIEN défenseur des 

langues étrangères dans tous leurs états. Je suis comme nous tous 

et toutes dans la tristesse de cette tragédie et je m’associe à la peine 

de ses proches. Je garderai de lui son regard pétillant. RIP mon 

ami. 

Noëlla Gaigeot, IUT du Mans, présidente de l’Apliut de 2013 à 2014. 

 

J’ai été extrêmement choquée de ce meurtre inimaginable sur un 

homme que nous avons fréquenté et apprécié de près pendant de 

nombreuses années, avec son humour très décalé et pince-sans-

rire (comme le disait Marie-Annick). 

Patrice a été un membre très actif de notre association malgré sa 

réserve et sa discrétion. C’était un gros travailleur, cumulant de 

nombreuses fonctions en parallèle, un "loner" qui a organisé seul 

ces 2 Congrès (vraiment super d'ailleurs !) et a été très déçu qu'il 

y ait moins de participants que dans des villes du sud plus 

"attractives". Il en avait même les larmes aux yeux, cachant 

derrière son air détaché une profonde sensibilité. Je n'arrive 

toujours pas à croire à cette fin atroce. 

Cathie-Anne Schneider, IUT de Strasbourg, présidente de l’Apliut 

de 2014 à 2017. 

 

Depuis que j'ai appris la nouvelle, je suis sans voix et très choquée. 

Pour moi, au-delà du professionnel, Patrice me semblait juste à 

la recherche d'amour et de paix dans une famille où il aurait sa 

place. Je suis très triste. 

Joëlle Farigoux, IUT de Limoges, présidente de 2017 à 2021. 

 

J’ai rejoint l’APLIUT il y a 25 ans, à la même période que Patrice. 

Nous nous sommes croisés lors de congrès dans les années 2000, puis 

quand il est devenu trésorier, je me souviens de lui, toujours plongé 

dans ses bilans financiers et à résoudre les derniers problèmes 

d’inscription, à la disposition des congressistes. Lorsque j’ai 

organisé le congrès de Toulouse, il répondait sans hésiter à mes 

questions de logistique et de budget, ayant organisé deux congrès, 

il en connaissait bien les rouages et était rompu à ce genre 

d’exercice. Quand je suis devenue présidente de l’association et que 

parfois je doutais sur la conduite à tenir, je le consultais et il 

m’apportait des conseils judicieux. Pour moi, c’était une référence 

à l’APLIUT, un pilier sur lequel on pouvait s’appuyer. L’APlIUT est 

orpheline aujourd’hui, Patrice va nous manquer. 

Danielle Joulia, IUT de Toulouse, présidente de 2021 à 2024. 

 

 

 

 

 



  

 

Patrice va me manquer presque au quotidien puisque j'avais 

l'habitude de voir ses fréquents postes sur FB.  Ses postes étaient 

souvent très drôles (quoique pas toujours très "politiquement 

correcte"!) et d'après les commentaires je n'étais pas la seule à qui ils 

faisaient rire. Il partageait ainsi également les progrès de son jardin 

et de son potager, et aussi ses sorties à vélo et parfois des 

commentaires sur l'actualité, ou ses "chroniques d'un vieux prof". Et 

il arrivait qu'il mette quelque chose de discret sur sa petite 

Célestine  <3. 

Nous étions dans le bureau en même temps pendant 2 ans je crois, et 

j'ai pu apprécier son dévouement et efficacité comme trésorier. 

On était tous si contents pour lui à la naissance de sa fille et on 

espérait le revoir à un prochain congrès. 

Alison Leonard, Secrétaire de l’APLIUT, IUT de Vannes. 

 

Lorsque Patrice a organisé le congrès à St Omer, la région du Nord 

a été une vraie découverte pour beaucoup d'entre nous. C'était un 

super congrès ! La collègue de Montpellier, Marion Warzagier cite 

la quantité phénoménale de travail que Patrice abattait. Lors du 

congrès de Lyon, il y avait un grand atelier sur le corps et la voix 

où 50 collègues participaient, et Patrice a préféré ne pas y 

participer pour que les comptes du congrès soient à jour. 

Je garderai le souvenir d'un homme très intelligent, plein de 

finesse et d'humour, de courage et de bonne volonté, prêt à 

partager et extrêmement accueillant. 

Marie-Pierre Martinez, IUT de Metz, vice-présidente Relations 

Extérieurs et Internationales. 

 

Je ne peux pas dire que je connaissais bien Patrice, mais j'ai toujours 

eu une grande admiration pour le travail colossal que je l'ai vu 

accomplir pour l'APLIUT, allant jusqu'à passer des heures de congrès 

à plancher sur la trésorerie. Je crois aussi me rappeler qu'en 

l'organisant pour la deuxième à Saint Omer, il a "sauvé" le congrès 

de 2015 pour lequel il n'y avait aucun IUT candidat. 

Marion Warzagier, trésorière, IUT de Grenoble. 

 

Pour moi, Patrice était un homme très engagé, clair sur ses valeurs 

et très professionnel.  

Paul Jones, trésorier, IUT d’Annecy. 

 

J'ai rencontré Patrice dès mon premier congrès Apliut. Il était déjà 

trésorier et remplissait son rôle avec beaucoup de sérieux et 

d'humilité. Il était très investi au sein de l'apliut et je garderai un 

souvenir agréable du congrès qu'il avait organisé à St Omer, en y 

mettant tout son cœur. Son décès m'a beaucoup attristée, comme 

chaque membre de l'Apliut. Adieu Patrice.  

Brigitte Bouchot, IUT de St Etienne. 

 

 

 

 

J’ai souvent pu discuter avec Patrice au cours des congrès de 

l’Apliut à l’époque où il était trésorier. J’étais retraité et les ateliers 

n’exerçaient pas sur moi un attrait irrésistible. Lui ne pouvait pas 

assister aux conférences et ateliers parce qu’il y avait toujours un 

problème administratif ou financier à régler pour simplifier la vie 

des congressistes. Je me rappelle nos conversations (souvent 

interrompues par un congressiste en souffrance) en attendant que 

les ateliers se terminent. C’était un garçon agréable et prévenant. 

Nous ne parlions pas d’enseignement mais de nos situations 

personnelles respectives. 

J’ai été comme tous sidéré par sa mort et ses circonstances. Je 

souhaite à ses proches de surmonter l’horreur de sa perte. Il restera 

pour moi un souvenir inoubliable. 

Jacques Kuhnlé, IUT de Nancy, Apliutsuite. 

 

Patrice, je souhaiterais te remercier d'avoir réussi à faire 

découvrir et apprécier "le Nord " lors des deux congrès que tu avais 

organisés de main de maitre : celui de Dunkerque et celui de 

Saint Omer-Longuenesse  

Pour Dunkerque, c'était littéralement "bienvenue chez les Chtis" 

lors de ton discours de bienvenue sous une pluie battante qui 

crépitait sur la verrière de l'IUT. Pour Saint Omer-Longuenesse, 

tu nous as fait visiter l'Audomarois et avec agilité, tu nous as évité 

une promenade bien humide dans les hortillonnages. Ces deux 

congrès sont restés dans la mémoire collective de l'Apliut car ils 

témoignent d'une audace incroyable de faire venir dans cette 

région des enseignants de toute la France avec autant de succès. 

Je pensais te revoir au prochain congrès et pouvoir discuter avec 

toi de ce Nord qui te tenait temps à cœur, mais hélas... 

Sylvia Canonne (ex-enseignante de la région lilloise), IUT de 

Niort. 

 

Au revoir Patrice...Je garde le souvenir d'un collègue intègre, 

dévoué se rendant toujours disponible lors des nombreux congrès 

de l’Apliut. La tâche était ardue, car on te sollicitait en 

permanence...Congrès de Dunkerque, visite de Bergues sous une 

pluie battante...Ennuyé, tu disais, ce n'était pas prévu au 

programme avec ta pointe d'humour caractéristique. 

Dans cette terrible épreuve, j'adresse mes sincères condoléances à 

la famille. Repose en paix, Patrice ! 

Béatrice Herbaux, IUT de Béthune. 

 

 

Patrice était une belle personne, quelqu'un de bien, un collègue, 

un ami à qui l'on tient. RIP.  

Corinne Landure, IUT d’Epinal, organisatrice du 41
e

 congrès. 


